



Méditerranée 2030 : 4 scénarios pour les territoires méditerranéens Institut de la Méditerranée

Marseille : Institut de la Méditerranée, 2010

Source : Institut de la Méditerranée,

<http://web.worldbank.org/WBSITE/EXTERNAL/EXTDEC/EXTDECPROSPECTS/GEPEXT/0,,contentMDK:22804940~pagePK:51087946~piPK:51087916~theSitePK:538110,00.html>

Tags : Economie | Méditerranée | Territoires

Dans le cadre du projet MEDISDEC STRATMED, l'Institut de la Méditerranée a réalisé une étude prospective sur les territoires méditerranéens à l'horizon 2030. Cette étude a retenu quatre scénarios pour l'ensemble de la région euro-méditerranéenne.

Le premier scénario, intitulé « Résilience territoriale », prévoit que la Méditerranée connaîtrait une crise environnementale qui transformerait les perspectives de la mondialisation de la zone et aboutirait à une dynamique de coopération régionale et internationale entre les différents territoires pour créer les préalables d'une gouvernance méditerranéenne à plusieurs niveaux et basée sur le principe du développement territorial.

Le second scénario dit « Mondialisation sécuritaire », part de l'hypothèse selon laquelle le sud de la région connaîtrait un réel mouvement de réformes politiques et institutionnelles. Ces réformes s'accompagneraient d'une croissance économique relayée par d'importants investissements étrangers, notamment d'origine européenne. Dans un deuxième temps, les gouvernements

islamistes issus d'élections libres feraient face à d'importantes difficultés. Aussi, afin de contenir cette mouvance islamiste, des régimes sécuritaires seraient-ils mis en place.

Le troisième scénario envisage une « Désarticulation de la Méditerranée ». Toutes les stratégies qui seront mises en œuvre s'articuleraient autour de l'approvisionnement massif en matières premières. De ce fait, la région méditerranéenne deviendrait la convoitise des puissances mondiales. L'Union Européenne se retrouverait polarisée vers sa frontière orientale et abandonnerait ses ambitions méditerranéennes (partenariat, voisinage, ...) en faveur d'une concurrence mondiale même entre les territoires.

Le quatrième scénario est celui de la « Renaissance mondiale ». Un nouveau courant de pensée au sein de l'islam politique inspirerait une résolution pacifique des conflits et une croissance économique endogène. Une dynamique d'intégration culturelle, politique et économique des pays serait menée par les jeunes du Sud de la Méditerranée et, au Nord, par la jeunesse issue de la migration.

4 scénarios pour la Méditerranée de 2030 : résilience territoriale, mondialisation sécuritaire, désarticulation, renaissance mondiale.